

Bethan Griffiths

Exiner & Ehrenfried (BHR: A 27613 / A 89912)



Figure 1: Letterhead for Exiner & Ehrenfried, 26th of October 1935, LArch: A Rep. 342-02, Nr. 40350, p. 3.

The *Exiner & Ehrenfried* ladies' clothing company was established on the 1st of October 1905 and was named after the company's owners, Hugo Exiner and Leo Ehrenfried. By 1926, the clothing store could be found on the Hausvogteiplatz, known as a hot spot for the fashion industry. It would move just before Hitler was named chancellor, but only a few minutes away, to the corner of Kronenstraße/Charlottenstraße. It is highly unlikely that the Jewish-owned business would be able to go unscathed during the anti-Semitic blockade which took place two months after Hitler became the German chancellor. This blockade on the 1st of April 1933 would be one of the first of many policies introduced to force Jews out of business and out of German society. Soon after the company was transformed into an open trading company in January 1938, Ehrenfried would leave the partnership on the 4th of April and Exiner continued to manage the company alone. A letter dated 13th of January 1940 from the district court informed Hugo Exiner that his partner's exit from the company would warrant an audit, the result of which arrived on the 15th of August the same year, declaring that the business had ceased operation since January 1939.¹ The *Chamber of Commerce and Industry*, therefore, decided to remove the company from the commercial register. On

¹ Letter from Chamber of Commerce and Industry to the district court, 15th of August 1940, LArch, A Rep. 342/02, Nr. 40350.

the 5th of December 1940, the company was liquidated. In the meantime, the district court had been attempting to find Exiner's current address and was informed in September 1940 that he was registered at Sächsischestraße 72. Although their son, Herbert, was able to flee to Haifa and their daughter Gerda was able to escape the country and go to London (thanks to the help of a close relative working at the *Palestine and Orient Lloyd GmbH* travel company), Hugo and his wife Erna were unable to leave the country in time.² A total of 44 people, Hugo and Erna among them, were deported from this address, making it likely that this final address was a "Judenwohnung" – a forced accommodation closely connected to the Nazi plans to permanently remove the Jewish population from Germany.³ They were both deported to Auschwitz-Birkenau on the 26th of February 1943 where they were murdered. There is a "Stolperstein" (stumbling stone) memorial to them at their former non-forced apartment in Jenaerstraße 18.

² Rosemarie Jacobsohn, "Erna Exiner (born Wolff)", in: Stolpersteine in Berlin, URL: <https://www.stolpersteine-berlin.de/en/biografie/8152> [Accessed: 15.5.2022].

³ Transportliste v. Hugo und Erna Exiner, 1.2.1.1 / Doc ID, ITS Digital Archive, Arolsen Archives.

Bethan Griffiths

Exiner & Ehrenfried (BHR: A 27613 / A 89912)



Abbildung 2: Briefkopf von Exiner & Ehrenfried, 26. Oktober 1935, LArch: A Rep. 342-02, Nr. 40350, S. 3.

Die Firma *Exiner & Ehrenfried – Damenkonfektion* wurde am 1. Oktober 1905 gegründet und nach den Firmeninhabern Hugo Exiner und Leo Ehrenfried benannt. Bis 1926 befand sich das Bekleidungsgeschäft am Hausvogteiplatz, der als Hotspot der Modeindustrie bekannt war. Kurz vor Hitlers Ernennung zum Reichskanzler zog das Unternehmen an die Ecke Kronenstraße/Charlottenstraße, was nur wenige Gehminuten entfernt war. Es ist sehr unwahrscheinlich, dass das Geschäft, das sich in jüdischem Besitz befand, während der antisemitischen Blockaden am 1. April 1933 unbeschadet blieb. Diese antisemitische Blockade war eine der ersten von vielen Maßnahmen, die eingeführt wurden, um Juden aus der Wirtschaft und aus der deutschen Gesellschaft insgesamt zu vertreiben. Kurz nachdem das Unternehmen in eine offene Handelsgesellschaft (OHG) umgewandelt worden war, schied Ehrenfried am 4. April 1939 aus der Partnerschaft aus und Hugo Exiner führte das Modegeschäft als alleiniger Inhaber weiter. Mit dem Schreiben vom 13. Januar 1940 teilte das Amtsgericht Hugo Exiner mit, dass das Ausscheiden seines Partners eine Prüfung rechtfertige. Das Ergebnis dieser Wirtschaftsüberprüfung traf am 15. August desselben Jahres ein und die Industrie- & Handelskammer stellte fest, dass „Der Betrieb [...] seit 1.1.1939 eingestellt [wurde]“ und beantragte daher die Liquidation des Unternehmens aus dem

Exiner & Ehrenfried (BHR: A 27613 / A 89912)

<https://www2.hu-berlin.de/djgb>

© Datenbank Jüdische Gewerbebetriebe in Berlin 1930-1945

Handelsregister.¹ Am 5. Dezember 1940 wurde das Unternehmen offiziell liquidiert. In der Zwischenzeit hatte das Amtsgericht versucht, die aktuelle Adresse von Hugo Exiner ausfindig zu machen und wurde im September 1940 informiert, dass er und seine Ehefrau Erna, geborene Wolff, in der Sächsischestraße 72 gemeldet waren. Während ihr Sohn Herbert nach Haifa und ihre Tochter Gerda (dank der Hilfe eines nahen Verwandten, der bei der Reisegesellschaft *Palestine and Orient Lloyd GmbH* arbeitete) nach London fliehen konnten, gelang es Erna und Hugo Exiner nicht, das Land rechtzeitig zu verlassen.² Insgesamt wurden 44 Personen, darunter auch Hugo und Erna, von der Sächsischestraße 72 aus deportiert, was es wahrscheinlich macht, dass es sich bei dieser letzten Adresse und eine „Judenwohnunug“ handelte – Zwangsunterkunft, die eng mit den Plänen der Nationalsozialisten verbunden war, die jüdische Bevölkerung endgültig aus Deutschland zu entfernen. Das Ehepaar wurde am 26. Februar 1943 nach Auschwitz-Birkenau deportiert, wo sie ermordet wurden. Ein „Stolperstein“ erinnert an die beiden in ihrer ehemaligen Wohnung in der Jenaerstraße 18, die nicht zwangsversteigert wurde.³

¹ Brief von der IHK an AG, 15. August 1940, LArch, A Rep. 342/02, Nr. 40350.

² Rosemarie Jacobsohn, „Erna Exiner (born Wolff)“, in: Stolpersteine in Berlin, URL: <https://www.stolpersteine-berlin.de/en/biografie/8152> [Zugriff: 15.5.2022].

³ Transportliste v. Hugo und Erna Exiner, 1.2.1.1 / Doc ID, ITS Digital Archive, Arolsen Archives.